

○内田国務大臣 政府委員から一応お答え申し上げましたように、他との均衡もありまして、なかなか一挙にふやせないという状況にございます。これはまあ、御承知のように身体障害者相談員の制度もあるんですが、このほうは三百円といふようなことでござります。しかし、私の記憶に間違いなければ、これと直接の関係はございませんけれども、民生委員の実費弁償のような手当につきましては、若干これよりも多い例が四十五年度引き上げで実現をしましたこともござりますので、今後とも、それらの例をも参考しながらでき得る限り御期待に沿うよろな努力をいたしてまいりたいと考えます。まあ、これはことしからの、せつかくできた制度でありますから、四十五年度はひとつこの程度で一応御了解をいただきたいと存じます。

○古川(雅)委員 あえて申し上げるのでございますが、均衡ということを強調なさいますと、現在の身障者の相談員の手当が非常に低いということになります。そちらを今度早急に引き上げるべきだという議論になつてまいります。あくまでも均衡上云々ということで御説明いただくのであれば、これは早急にその三百円のほうの相談員の手当を引き上げるべきだというふうに申し上げたいのですがござりますが、いかがでござりますか。

○内田国務大臣 均衡ということよりもむしろ、底上げを全体としていたすような努力をひとついたしてみたいと思います。

○古川(雅)委員 その点大いに期待をしてまいりたいと思います。

老齢者の優遇措置について戻らしていただきますが、全般に特別給付金として国から国債を交付いたしております。いずれも生活に困つていらっしゃる方がなかなか多い関係で、こうした国債を担保にお金を借り入れたり、あるいは国債そのものを国に買ひ上げていただいているといふようなことがあると伺っておりますが、この実情につき

まして、その内容をひとつ御説明いただきたいと思います。できれば、戦没者の妻に対して、あるいは戦没者の父母に対しての弔慰金というふうな分類をしていただきまして、国債の額、機関、人数というふうに御説明を賜わりたいと思います。

○武蔵政府委員 まず、買い上げの償還方法につきまして御説明をいたします。買い上げ方法は、福祉事務所長に生活困窮者の証明書を出しまして、支払い機関において、郵便局でございますが、償還を受ける。それから、買い上げ価格でございますが、これは一例を申しますと、額面三万円の国債の場合には、現在残額が一万八千円でございますが、これを一万四千円で買い上げております。それから、国債を担保に貸し付ける問題でございますが、これは国民金融公庫で行なっておりまして、六分でございます。

御質問の後段の、どの程度の人数が償還を受けているかということにつきましては、いわゆる買上上げあるいは担保等の実績があるかということにつきましては、現在手元に資料がございませんので、後ほど調べてお答え申し上げたいと思いまます。

それから、対象者の数でございますが、戦没者の父母に対しまして特別給付金につきましては、現在一万八千人が対象になつております。それから、戦傷病者の妻に対する特別給付金でございますが、これは八万八千人でございます。戦没者の妻に対する特別給付金、これは四十四万人でございます。

以上、概略でございます。

○古川(雅)委員 国債を担保にしてお金を借りている、あるいは国債の買い上げをしてもらつたぞの人数については、御報告がございませんでしたので、後に資料をいたなければ幸いだと思います。よろしくお願ひいたします。

この国債を担保にしてお金借りる制度あるいは国債を買い上げる制度は、三十八年度から三年間にわたつて行なわれまして、ほとんどいわゆる

も対象者を広げて現在に及んでいるので、おそらくそうした希望者はないであろうということを聞いておりますが、これに間違ひございませんか。

○武蔵政府委員 大体の趣勢は、先生の御推察のとおりでござりますけれども、その後のいろんな状況の変化でお困まりの御遺族につきましては、やはりばつぱつあるということを考えられると申します。

○古川(雅)委員 国債を担保にしてお金を借り入れた方々が、大体四十八年四月あたりから期限がまいりまして、返済をしなければならない、という状態が生じてくるわけであります。先ほどから申し上げておりますとおり、年齢的にも非常に老齢化しておりますし、その期限が切れたあと、の遺族の方々に対する対策についてお考えになつてゐるかどうか、この点をお伺いしたいと思います。

○武蔵政府委員 その問題は、やはり金を貸しておられます国民金融公庫のほうでいろいろ実情を合ふように処理すべき問題だと私は思いますが、金融公庫のほうにもその表情等を聞きました。遺族の方々の事情に合うように十分関係方面と調整いたしたい、こういうふうに考えます。

○古川(雅)委員 國債につきましては、これは非常な生活難からほんんどが買い上げを要求したりあるいは担保にして借り入れをしているわけですが、いままして、こうした方々のその後の生活の保障につきましては、いまの御答弁のように、国民金融公庫を主体として事後の対策を考えていくといふことに、私、納得がいかないのでござります。一家の柱を失い、身を粉にして働いていらした未亡人をはじめ遺族の方々、その方々の生活の苦しきについては、これはやはり十分にお考えをいたしかなければならない。四十八年四月以降といふことになりますので先にはなりますが、これはいまから十分に手を打つていただきなければならぬというようになります。局長の御説明ではちょっとと納得がいかないのでござります。

○内田國務大臣 この公債をもつてする給付金の制度が、一般的の遺族年金等だけでは十分でない、その上乗せとして未亡人とかあるいは老齢父母等に対する特別措置としてやつたものでございまして、元来からいと、十年間の特別給付金それをお金でなしに公債の十年償還ということでやつておるものでございますので、ごくわずかな金額と私は思いますが、十年間その上乗せの金額が支給される。しかし一時にお金を要る場合には、買上げはあるいはその担保による国民金融公庫からの貸し付けといふよな特例をも開いておるわけになりますので、国民金融公庫にその公債を担保に入れて借り上げておられる方々に対するさらにはその上の措置ということになりますと、これは私も一がいには申し得ないのでありますので、その事例の実態を検討しつつ、せつかくこういう制度をやつたのでありますから、その制度が公債を受けられた方々にとりまして一そう生きるような方途を、これからも親切に検討いたしてまいりたいと思います。

○古川(雅)委員 老齢化した遺族に対する優遇措置としては、先ほど御説明をいたいたい遺族相談員というよな点が非常に目立つだけでございまして、これは優遇措置とは非常に理解をしがたいわけであります。もちろん年金や一時金の額における引き上げを検討していただきべきでありますし、また、いまお伺いをしていたしました四十八年四月には期限がきて、国債を担保にして借り入れた方々のその後の生活というよな問題も、これは重大な問題になつてしまひます。老齢者の優遇措置につきましては、さらに一段と慎重な御検討をいただきまして善処していただきたいと思うのでござります。その点を強く要望いたしまして、次に移らしていただきます。

次は、軍属と準軍属との格差の問題であります
が、これも毎回非常に詳細にわたつて議論が尽く
されているところであります。今回の改正におき
まして若干その格差は縮小されたよう見えます

けれども、私はまだこの軍属と準軍属の間に格差が存在しているということ自体に疑問を持つていいものでございまして、今後この格差の縮小に対ししてどのような方向でお進めになつていくか、さらに年次的に縮小していくお考えがあるかどうか、その点をお伺いしたいと思います。

○武藤政府委員 軍人・軍属と準軍属との間には從来から制度上の格差があるわけでございます。この理由は、やはり両者の間に身分・勤務形態等差があつたがゆえに、処遇についても差を設けていたわけでございます。その点、先生は差を設けるべきではない、こういう御主張だらうと思います。私ども先生と同じような意見もたびたびお聞きしておりますし、そういうことについての議論がいろいろ行なわれたことも承知しておりますが、やはり從来は今までどおりの考え方を踏襲しつつ改善を考えていきたいということで、今回も被徴用者等につきましては從来の十分の七から十分の八に引き上げたわけでございます。それは残つたもの、あるいは十分の八からさらに改善措置を講ずるかということにつきましては、そういう御要望が強いという状況を考えまして、これは慎重に検討いたしたい、かように考えます。

○古川(雅)委員 この格差につきましては議論が非常に繰り返されておりますので、くどくどしく申し上げたくないのですが、これはきのうも起きました災害のような場合とは違います。して、國家の指導者の誤りによつて戦争の犠牲者になつていった、またその遺族となつたといふことが大前提でありますので、戦争當時どういう位置にあつたか、どういう立場にあつたかは別として、その後の保障について、援護について、格差を設ける何ら確たる理由にならないのではないかというように考えるのでございます。いまの御答弁ではまだまだ格差を認めていらっしゃるような御意向でござりますけれども、大臣としてはいかがでございましょうか。悲惨な戦争、残酷な戦争の犠牲者になつたということについて、軍属も準軍属もこれは何ら差がない。私が年少であるため

にその点がわからないのか、あるいは私を納得させたいただける確たる理由が成り立つてゐるのか、その点御説明を賜わりたいと思います。

○内田國務大臣 この問題、なかなか私はむづかしい観念上の問題をはらんでいることと思いますが、つまり恩給なりあるいは遺族年金なり扶助料などの制度が一般の社会保障とは違うたてまえのところこれが行なわれておる。そこに私は問題の所在があるように思いますので、これを一般の社会保障として論じて画一にいたしますと、いまの制度の根本に触れてくるよくなごとにもなつてしまります。しかし時代とともに恩給なり扶助料なり遺族年金なりについての考え方も勢い変わってきていることも、私は認めざるを得ません。しかしこれを一律に社会保障の施策としてしまうことにつきましては大いなる抵抗がありますことはお気づきになられる事とも思ひますので、その辺のことを考慮に置きながら今後も検討させていただきたいと思います。

○古川(雅)委員 十分な御検討をいただきたいと思います。

次に、冒頭に御答弁の中にございました今後の問題点の一つとして、遺骨の収集の問題がござります。これは国民感情といたしまして非常に遺骨を大事にしていくという風潮がござりますので、相当力を入れてこの遺骨収集を完全に終了するため努力をしていらっしゃるということは伺つておりますが、大体昭和二十八年から三十三年にわたりて、収集業務が非常に進みまして、その後四十二年度以降にまた再開をされているというふうに伺っておりますが、この遺骨の収集の今後の計画についてまず御報告をいたさうと思います。

○武藤政府委員 遺骨収集の趨勢につきましては先生御説明があつたとおりでございますが、四十二年度以降につきましてはフィリピン、マリアナ諸島、東部ニーギニア等につきまして実施したわけでございますが、四十五年度におきましてはこれから硫黄島につきましては最終的にやりたい、

かのように考えております。それから四十六年度以後に、残された地域すなわちマーシャル諸島、西

イリアン、それからビルマ、インド、それから北洋末回復の地域とござりますが、これらの地域につきましては相手国の承認、それから国交の回復等、特にこれは未回復の地域につきましてはなかなか見通しが困難でございますが、そういうことで順次計画を立てて早急に計画を終わりたい、かのように考えております。

○古川(雅)委員 もう一度ちょっと整理をしていただきたいのでございますが、海底に眠つてゐる方はいま御答弁のありました外交上、国交上の及ばない、技術的に収集が不可能なところ、あらっしゃる方々の遺族、その中でサルベージ技術につきましては大いなる抵抗がありますことはお気づきになれる事とも思ひますので、その辺のことを考慮に置きながら今後も検討させていただきたく思います。

○古川(雅)委員 十分な御検討をいたさうと思います。

○武藤政府委員 沈没艦船の処理状況につきましては、こういうような状況になつております。沈没しました艦船は約三千余りでございまして、海上における戦没者は三十五万人と見込まれております。これが、これらの中から遺体を收容したものは隻数にして約百隻、遺体数にしまして三千四百四十隻であります。沈没艦船は現在当該国の所有に属しておりますが、これを直接わが国で引き揚げるというふうなことは非常に問題がござります。しかしながら、こういふになつております。外国の領海内にいた場合についての措置について、ひとつお伺いしたいと思います。

○武藤政府委員 そういうような状態の場合は、まず外交ルートを通じまして、遺骨があるというところにつきまして日本の方であるかどうかといふことを十分調査する必要がござりますので、そういう点は現在でも外交ルートを通じてやつておりますが、外交ルートを通じてやつております沈没艦船は現在当該国の所有に属しておりますが、これを直接わが国で引き揚げるというふうなことは非常に問題がござります。しかしながら、

そういふになつております。その國におきまして何らかの理由で收容される

場合には、日本側に引き渡されるようにお願いをしております。先生御推察のように、沈没艦船の

問題は、サルベージの技術的な問題その他の問題等を含めまして、なかなかむずかしい問題でござ

ますので、大量の場合は当然私どもが相手国の許可を得、従来やつてきましたように、調査團を派遣して送還作業に當たるということが必要であるかと考えます。

○古川(雅)委員 今度は、生きていらっしゃるいわゆる未帰還者でございます。その実態の掌握がどのようになされておるか、その点をお伺いいた

四十四年十二月現在で四千百十九名というふうに掌握していらっしゃるというふうに聞いております。ただその中で生存者がどのくらいあるかといふ点についてははさだかではありませんが、こうした方々の中で一日も早く帰還をしたいというふうに意思表示をしていらっしゃる方あるいは現地で再婚をしたりいろいろな事情で帰還を望まないという方々等いろいろな事情があると思いますが、そういう点の調査活動、実態の掌握につきましては当局はどのように対策を講じていらっしゃるか、その点お尋ねをいたしたいと思います。

○武蔵政府委員 未帰還者の数につきましては、先生にお話のとおりでございます。内訳としましては、ソ連地域が三百九十五、北朝鮮地域が三百二十六、南方その他の地域が二百七十四等がそのままおもなものでございます。これらの未帰還者につきましては、現在厚生省、都道府県におきまして国内調査をいたして、その四千人の方々のその後の状況の資料を調査しておりますと同時に、外交ルート、赤十字等を通じまして国外調査もいたしております。先ほどの数字の中で四十四年度でいろいろ結果が出た数字を申し上げますと、これはいわゆる「死亡」と推定される者が七十四出たわけでござります。この七十四の方については、厚生大臣の証明で戸籍法上の処理が可能だと考えます。それから特別措置法、いわゆる戦時死亡宣告の制度によりまして措置ができるものが二百三十五ということことで、これらの方々につきましては、この措置ができますと、遺族年金の制度に原則的に乗つかるということを考えます。それからそのほかの方々につきましては新たに資料を整備するとか、さらに生存の状況につきましてその後の確認をしますとか、そういうことで調査をいたすわけでございます。現在、この四千人の中で生存の資料がありましたものが昨年末で千八百五十七。これは過去七年間に生存していたという資料が七七年以内にそういう状況にあられたわけでござります。大半は中央地域でございまして、千八百の

うち千六百が中共地域でござります。そのうち帰国の希望をなさつておられる方が五百三十七でございます。で、從来から中共地域の方々は香港ルートを通じてときどき帰ってきておられますけれども、中共のいろいろな国内情勢等で最近は途絶えた状況でござります。しかし、昨日も一人満州地域から、たまたま数年の調査によりまして親御さんがわかりまして、羽田で涙の対面をしたという事例が一つございました。

○古川(雅)委員 国交回復もないところもございまして、赤十字ルートを通して調査をするために非常な困難があるかと思いますが、今後とも未帰還者の実態の掌握対策につきましては、ひとつ慎重にお取りはからいいただきたいと思います。なお、未帰還者留守家族等援護法によりますと、現在適用を受けておるのは二十七名と聞いておりますが、この点間違いないでしょうか。

○武藤政府委員 さようございます。

○古川(雅)委員 この法によつて、適用の条件として七年前に生存の事実があること、第二に未帰還者が生計の中心者であるといふ、そうしたきびしい条件がついておりますけれども、これは国家補償の立場から見まして、二番目に申し上げた未帰還者が生計の中心者であるといふこの条件を少し緩和して積極的な対策、救済措置をとつていただきべきではないかといふように考へるのでござりますが、この点いかがでございましょうか。

○武藤政府委員 十分に実情に沿いまして運用をいたしたい、かように考へます。

○古川(雅)委員 一番最初に申し上げましたとおり、この援護法につきましては二十數次にわたる改正が繰り返されておりまして、法体系としては非常に複雑多岐をきわめております。今後の見通しでございますが、この法律の体系を一べん整理をする必要があるのぢやないか、そういうたつ総合的な見地でござりますけれども、その点のお考えをお聞かせいただきたいと思うのでござります。

○武藤政府委員 御指摘のように、非常に難解な法律になつております。しかし、十七年間この制

度で次々に改正が行なわれてきておりますので、一気にこれを新しいものに直すということにつきましては、法制当局とも十二分の打ち合わせあるいは内容の十分なる検討が必要だと思いますので、その点につきましては十分研究させていただきたい、かように考えます。

○古川(雅)委員 今回の改正案の施行期日であります、ほとんどが十月一日付になつております。幼稚な質問かもしませんが、十月一日にお定めなつたひとつ根拠について御説明を賜わりたいと思います。内容によりましては年度初めである四月一日としても差しつかえないところがあるのじやないかと、いろいろに考へるのでござりますが、いかがございましょうか。

○武藤政府委員 従来から恩給も私のほうの法律も十月からになつております。これは、一つは、国会で法案が通るのが大体四月を過ぎてから通るという事由が一つあらうかと思ひますが、そのほか、やはり権利の発生でございますので、さかのぼつていろいろの条件の証明といふことがなかなかやっかいであるということで、やはり十月に行なわれているわけだと思います。それじゃ十月がいけないので九月からかということにつきましては、それは少しでもさかのぼることができないかどうかにつきましては、検討をいたしたいと思います。

○古川(雅)委員 この点につきましては、大臣の御見解が大事になつてくると思います。全くさかのぼつて実施する余地がないか、私はあるんじやないかと思うのですが、いかがございましょうか。

○内田国務大臣 これは正直に申しまして法制局か何かの見解を聞かないと私にもわかりませんが、従来この種の法律の体系におきまして、一つの改善をいたします場合には、いつも十月施行、こういいうような体系をとってきております。こればかりではございませんで、他の国民年金などの改善、福祉年金などの改善も他の法体系において四十一年から行なわれますが、すべてそういう体系をとつておることと同様な扱いと御了承いただ

ければ幸いです。

○古川(雅)委員 了解に苦しみますので、また議論をあとに保留させていただきたいと思います。

これは議案とは直接関係ございませんけれども、戦後処理、また遺族の援護措置ということに、関連をいたしまして、原爆被爆者のことについて、ちょっとだけ触れさせていただきたいと思います。

これは予算委員会の分科会におきまして私も若干触れさせていただいたんでございますが、援護措置の適用範囲の拡大、あるいは現在の特別措置法からさらに援護法への方向づけ、そういう点が強く望まれているわけでございます。特に一時に大量の悲惨な犠牲者を出したというところにおきましては、戦争犠牲者の中でも特異な存在でございまして、この原爆の被爆者に対する援護措置についてはまさに強力な御検討を賜わりたいということを御要望申し上げておるのでございます。ここであらためてまた、今後の方針等について伺いたいと思うのでござります。

さらに、これは多少所管からずれるかもしませんが、いま大阪におきましては万国博覧会がはなばなしに行なわれております。この中で原爆の資料も陳列をされているわけでございますが、いわゆる悲しみの塔としては非常に影が薄い。そしてまた日本館——これは私先日ちょっと拝見をしてまいりましたが、この日本の歴史には、終戦のこともあるいは平和憲法のことについても、私たち国民が体験してまいりました戦争のみじめさ、戦争の残酷さについても、そういった主張が非常に薄い。今日この援護法の改正案を審議するにあたりましても、こうした戦争のさなかに多くの青年が声なき声を残して犠牲者とし、て散つていっております。こういった人たちが一体何を訴えているか。私たち生き残った者が彼らの代弁者として、これは厳粛に戦争の事実、戦争の傷あとについては再認識をしていかなければならぬ。あの万国博覧会の展示を見まして、この中に政府の当事者の方が、あるいはこうして、

した戦争の犠牲者について直接お取り計らいをいただいている厚生省当局が、もう少し強い主張をもつて戦争の残酷さを表現すべきではなかつたか、訴えるべきではなかつたかというふうに感ずるのでございますが、その辺の腰の弱さがこの援護法に対する非常な措置のおくれを生み出しているというようを感じてならないのでござりますが、大臣の御見解をお伺いしたいと思います。

○内田国務大臣 古川さんのりっぱな御意向として私どもも十分承り、参考にさせていただきたいと思います。

○古川(雅)委員 すでに万国博覧会は閉幕をしているわけでございますが、いま申し上げましたその展示の内容につきまして、当初の計画が閣議の意向によつて変更をされたということが一時議論をされました。今後、途中ではありますけれども、さらにその展示の内容を変更するよう、厚生大臣から御要望をなさつて、原爆の惨禍、戦争の悲惨さを強調して、ことりといふうな御意思はお持ちでないかどうか、その点伺いたいと思います。

○内田国務大臣 御意向を十分承りましたので、私どもの施策の参考にさせていただき、また関係の方面ともはかつてみたいと思います。

○古川(雅)委員 たいへん前後して申しわけないのござりますが、大臣は悲しみの塔あるいは日本館の内容をごらんになつてゐると思いますが、その点の御所見をお伺いするのが先でございましたが、御感想いかがでございましたと申します。

○内田国務大臣 実は先月十四日の万国博の開場式に私もお招きを受けましたけれども、前日行なつたのでございました。いま古川さんから貴重な御意見もございましたので、あらためて参りました際に、もちろん私は心にとめてまいりたいと思います。

○古川(雅)委員 これは私の質問のしかたが非常にへたでございまして、それを最初にお伺いして

いればもつとほつきりしたことをお伺いできるのでございました。ひとつさつそくらんいただきまして御検討賜わりたいと思います。広島の被災者の方々の御意見を聞きますと、非常におこつております。まやかしだ、子供だましだ、あまりにも原爆被爆者の悲しみを世界に訴えていこうといふ意図がないことを申しております。また別の機会に御所見をお伺いしたいと思います。

時間になりましたので、最後に一つ事例をあげまして援護措置についてお伺いいたしまして、私の質問を終わらせていただきたいと思います。

最近私のところに、はるばる青森県の平内町といふところから七十五歳になるおばあさんがお見えになりまして、いろいろ訴えていかれました。その内容をちょっと申し上げますので御所見を伺いたいと思います。このおばあさんのむすこさんは応召の途中、これは輸送船でござりますが、死亡したということでござります。ところが、これは何らの援護措置も受けしておりません。国会においてはたびあることに、社会党の後藤委員等をはじめといたしまして各党から、応召途上あるいは応召入管の途上において傷病によって死亡した軍人及び帰郷の途上の傷病により死亡した内地復員軍人の遺族に、弔慰金及び遺族年金を支給することを強く要望してきていたというふうに伺っておりますけれども、これはひとつ大臣からでよろしくございますが、この点につきまして今後どのように措置をされていくか。これは私ども委員といたしましては党派を越えて強く御要望申し上げたいと思います。この際早急に措置していただきたいという点なのでござりますが、いかがでございましょう。

○武蔵政府委員 ちょっと法律的な問題を含んでおりますので、私から申し上げさせていただきました。

入管途中の問題でござりますが、現在の援護法では在職期間にあつた者について援護措置をやることになつておりますので、したがいまして

入管前の場合はこれに当たらないというところです、実情としては非常にお氣の毒でござりますが、むずかしい状況にござります。

それから帰郷の途中の問題でございますが、この問題は入管の場合と同じような理屈で考えられます。が、ただ四条の二項という制度を設けまして、海外から帰る場合に、その途中で自己の責めに歸することができます。事由によって疾病にかかりたときは、公務上のものとみなすという特例がございまして、海外からの引き揚げ者につきましてはこれが救われる状況になつております。したがいまして、内地でのいわゆる帰郷途上は入らないという状況でござります。

この点につきましては実情としては非常にお気の毒でござりますので、何らかの措置が必要であるといふ状況にかんがみまして、ひとつその点は何とか考えることができないか、さらに今後とも慎重に検討いたしたい、かように考えております。

○古川(雅)委員 時間でござりますのでこれで終わらせていただきますが、ただいまの局長からの御答弁は非常につれない冷たいものでございませんで、ただ必要を認めているということでございまして、大臣から最後に御所信を伺いまして、私の質問を終わりたいと思います。

○内田国務大臣 これらの国連の法律による処遇の対象につきましては、従来いろいろの対象が漏れたものもたくさんございまして、各方面の御意見が固まるものから今日まで御承知のように順次適用対象を広げてまいってきております。それでもすべて戦争に関連する方々がカバーされていなければなりません。いま古川さんが力バーされていないうことも事実でございますので、いま私がここで一つ一つこれは入れる、入れないというようなことを言明は申し上げませんけれども、これらの対象に關する扱いといふものはすべて今回の改正で終わりだということにはしないで、今後合理的に

な態度を、今後も私は続けてまいりたいと思います。

いま御指摘の事項についてもその一つであると考えるものであります。

○古川(雅)委員 ありがとうございました。終わります。

○倉成委員長 田畠金光君。

○田畠委員 いまの質問に局長並びに大臣から御答弁を承つたわけですが、関連しましてもう一度私、念を押したいのです。

応召途上あるいは帰郷途上の傷病により死亡した内地復員の軍人等に対する措置の問題、これは申すまでもなく、海外から復員してきた軍人等の帰郷途上の死亡等については、終戦直後の混乱に伴う特殊の事情にかんがみ、公務上の傷病による死亡とみなしてこの援護法の適用をなさつておるわけです。特に応召の途上といふことになつてきましたと、これはまだ戦争が終わらない状況であつたわけです。それは一応、それでもなおかつ議論はあると思いますが、復員ということになつてきましたと、これは戦争の終わつたあとの状況です。

ところで、復員といふことになつてきますと、外地から復員してきた場合であつても、内地において復員した場合であつても、戦後の異常な混亂の中に復員をしてきたという事実関係については、実態については変わりはないと思うのです。にもかかわらず、私は、この委員会でしばしば、あるいは毎国会ごとに取り上げられておるこの問題について、何らの前進がないといふことは怠慢だ、こう思うのです。この問題については、皆さんとお話し申しますが、この問題については、なるほど取り上げることが適切な問題だということで、次の機会にはこれを実現する御意思があるかどうか、昭和四十三年七月二十九日のいわゆる戦傷病者戦没者遺族等の援護の問題に関する懇談会、この懇談会の中においても、いまの問題については優先順位等も勘案しながら、できるものは毎年法律の改正によって取り上げていくといふよう

の問題についていま一度、厚生省としては、応召途上あるいは内地における復員途上における事故に基づく傷病、疾病に基づく死亡等についてこれらを取り上げるという前向きの姿勢で臨むのかどうか、この点ひとつ承っておきたいと思います。

○武藤政府委員 いま御指摘の問題につきましては、先ほど私どものほうで御説明したとおりでございますが、いま仰せのとおり、懇談会の意見であります。その意見が出ておりましたので、現在までにはその意見に従いまして、援護法を改正して外地から帰ってきた方と同様に扱うということにつきましては、とつていいわけでございますが、実情については、先生その他の方々の御指摘のようないいから、よく大臣とも相談いたしまして、前に、十分同情すべき点があることは私ども認めておりますので、どういう方法でこの問題を処理したらいいか、よく大臣とも相談いたしまして、前向きに処理できるかどうか、なかなかむずかしい問題があらうかと思いませんけれども、十分検討いたしたい、かように考えます。

○田畠委員 先ほど援護局長の御答弁で、援護法の四条の二を引用されたし、また、これが外地から復員してきた場合の復員途上における疾病や傷病に伴う場合を取り上げておるわけですが、この四条の二について私はお尋ねするわけですが、それとも、その前に、四条の二によつて、外地から復員してきた人については、復員途上の人方を公務にしておきながら、こういう解釈ですね。

○武藤政府委員 先生の御説明のとおりでございまして、人數等につきましては正確な統計をとりまして、人數等につきましては正確な統計をとつておりませんが、二、三十人あるように担当の者は申しております。

○田畠委員 そこで私は、四条の二についてお尋ねしますが、この四条の二によれば「軍人軍属が、昭和二十年九月一日以後海外から帰還し復員後遅滞なく帰郷する場合に、その帰郷のための旅行において、自己の責に帰することができない事由により負傷し、又は疾病にかかるたときは、この法律の適用については、軍人軍属が在職期間内に公務上負傷し、又は疾病にかかるるもののみ

なす。そこで二つの場合が考えられますね。かりに、大陸から日本に帰還をした、日本に着くまでの途上において、その責に帰することができない事由により負傷または疾病にかかった場合もありましょう。それからまた、日本の港に着いてから、その郷里に帰るために旅行の途上において、自己の責に帰することができない事由により負傷または疾病にかかったときも適用されますね。二つの場合が予想されると思うのですが、第四条の二はそのような解釈のもとに運用されておるのだと思いますが、どうですか。
○武藤政府委員 ただいま先生の二つの事例のうち、後者につきましては、四条の二がそのまま適用になります。
前段の場合は、これは四条の三項に――読み上げますと「軍人軍属が昭和二十年九月二日以後、引き続き海外にあつて復員するまでの間に、自己の責に帰することができない事由により」云々とありますて「厚生大臣が公務上負傷し、又は疾病にかかつたものと同視することを相当と認めたときは、公務上負傷し、又は疾病にかかつたものとみなす。」ということです、前段の場合は四条の三項で救われ、後段の例につきましては四条の二で救われる、こういふことでござります。
○田畠委員 そらしますと、四条の二の場合は、要すれば内地に帰つてからすみやかに帰郷した、その帰郷途上において負傷、傷病によつて倒れた、その場合は在職期間内に公務上負傷し、または疾病にかかつたものとみなす、こういうことになりますね。なれば、私は終戦後のあの混乱といふのは――私も昭和二十年の十一月済州島から復員してきましたが、あの異常な混亂の中に、復員途上の汽車の中のあの混亂を見たとき、これは外地における混亂と内地における混亂といふものは何ら異なつた状況というものはなかつたと私は思ひます。ましてや第四条の二が、内地に帰還をしてから、内地の港におりてから、帰郷途上において傷病、傷病にかかつたものは公務上の負傷または疾病にかかつたものとみなすということに

なつてきますと、内地において、たまたま復員されたものが内地のいろいろな混乱のさなかに復員して、その途上において同じく傷病、疾病にかかるとなくなつた、そういう方がいるわけです。現にそのような事例があるわけです。これは昭和四十三年十月、遣族会の発行した機関誌などを見ますると、この人は、昭和二十年九月十九日に召集され解除され、私どもの住んでいた愛知県に帰郷するところになりましたが、その数日前の枕崎台風のため鉄道が山口県の柳井から広島県の糸崎までの間に不通になり、船で瀬戸内海を渡る途中、波にさらわれて海に落ちて死亡した。その後尾道の近くで、死体が見つかり、遣族が確認の上引き取らなければなりません。こういう一例がございます。戦後内地にもいろいろな混乱があつたわけで、そういうことを考えてみますと、私は第四条の二を読みば読むほど、外地からの復員者と内地において復員した者との間に差別をつけているという実際的な相違というものはない、こう思うのです。どうですか。

弁申し上げましたように、この問題につきましてはもうしばらく検討させていただきたい、かよう
に考えます。

○田畠委員 局長、いまあなたは苦しい答弁で、
浦島太郎なんという話を出しましたが、私も五年
半兵隊に行きましたし、そして先ほど申し上げたよ
うに、昭和二十年の十一月に済州島から復員して
きましたが、五年半くらいたっても浦島太郎にな
りっこないですよ。しかし四条の二の規定は、浦
島太郎を予定した規定じゃないでしよう。とにかく
外地にあって外地から復員をしてきた、外地と
いう異常な混乱の地域から復員をしてきたという
のが状況ですね。そして復員後すみやかに帰郷を
した、帰郷というのは、あなたのこの法条の解釈
によれば、内地にあってもその帰郷の途中において
生ずる傷病、疾病にかかった場合には、公務による傷病、疾病とみなすのだという規定でしょ
う。なれば、私が言っているのは——別に浦島太
郎という例をお引きになりましたが、内地に勤務
していて、あなたの頭にある浦島太郎以上の、入隊
から復員するまでの在職期間が長かった人もある
でしよう。こういう方ものこの四条の二の解釈
によれば適用されないということではおかしい
じゃないか。四条の二自体が、内地における、内
地に上陸してからの復員途上であるとするなら
ば、内地における終戦後の復員者について、復員
途上における事故について、これを別扱いにする
のは、これはあなた、法律の条文自体から見ても
矛盾した話なんです。おかしな話なんです。聞け
ば聞くほどおかしいのです。厚生大臣、この点い
かようにお考えですか。

○内田国務大臣 私は、まことに申しわけあります
せんが、いま論議の対象にお取り上げになつてお
られる法律の解釈のことはよくわかりませんが、
先ほど申し上げておりますように、この援護法
など、この体系の法律の改正といふものは、今回の
改正をもつて終わりではないと考えます。範囲の
拡大とかあるいは適用要件の緩和とか、あるいは

ベースの引き上げとかいうようなことは、今後いろいろな見地から問題を取り上げて、そしていろいろな見地から問題を取り上げて、そしてでござる。私は一つの課題として今後検討しておきましょう。私は一つの課題として今後検討しておきましょう。

ただ、うちの政府委員がいろいろ言いくそ

に言つておりますのは、田畠委員も御承知だと思

いますが、四十三年にこの援護法にかかる諸問題

についての検討のための懇談会が、この件につい

ては消極的の報告を出しておることも事実でござ

ります。でござりますから、私どもとしては、そ

の消極的な見解に、さらにそれを克服するよう

な、いま田畠さんのおっしゃるような理由をく

つけてこれを乗り越えていきませんと、なかなか

政府全体としての政務案の原案とはなりにくい面

もあることをお含みいただきまして、今後またさ

らにひとつ先生からも激励や御協力もいただきま

して善処いたしておいるほかはないと考える

ものでござります。

○田畠委員 大臣、この懇談会の報告書が消極的

である、まあ、それは皆さんのがせつかく頼まれた

懇談会の報告書であるから、それを尊重されると

いうことは、私は否定いたしません。しかし、こ

の懇談会の時点での検討された問題と、何年か経過

した今日の時点での援護法を見直すということは、

おのずから別個であつていいと思うのです。また、

この法律の審議を通じ、後ほど四党共同提案で

修正案も出るわけですね。今度の修正案について

は、当然これは与党のほうとしても、機関には

かって、機関の承認を得て政務案を修正するわけ

で、その過程においては当然厚生省や厚生大臣の

意見も聞いて修正をされるんだと思うのです。

今度の修正は、言うまでもなく、自殺した人に

よる傷病によって死亡した人も、殺人強盗等、大

赦令によつてまだ赦免されていない罪の人の方は除

いて、いろいろ分野にまで援護法を適用してい

ます。

こうという方向にいまきておるでしよう。私は、

こうという考え方で援護法を広げていくということ

は、戦後もう二十年経過した今日の時点において、

これから出すであろう四党の共同修正案も私

はけつこうだと思うのです。同時にまた、いな

いもつとその前に私は申し立てたいのです。

上、復員の途上、傷病疾病によって倒れた人方に

は、懇談会にそのことはかかる必要がある

が、懇談会といふのは一応参考意見として、政

府としては取り上げるか取り上げないかといふ

との基準の尺度にすぎないのでから、私は今

回のこの審議を通じ、ぜひひとつこの問題につ

いては次の機会に善処してもらいたい。なかんず

く、私が主張したいのは、現行法の四条の二を読

めば、大臣もちよつと読んでいただければわかる

中で、特に至急解決してもらいたい。

まことに取り入れてひとつ考えさせていただきたい、

こうすることを申し上げる次第でござります。い

ま私がここで、よろしい、やりましょう、と申し

ましても、万一それがそのとおりになります

場合には、これはもう私が非常にいかげんな場

合には、これはもう私が非常にいかげんな場

の改正とあわせてこの問題を解決する方向で全力を尽くしていただかうように、これは田畠委員も言われましたが、重ねて私からもお願いを申し上げるわけです。大臣、いかがですか。

○内田国務大臣 先ほどからたびたびお答えを申し上げておるとおりでありまして、解決がつかない幾つかの課題の中でもまつ先に解決すべきだという両委員の御意見、よく私の耳に入りましたので、これは今後の優先課題として検討をさせていただきます。また、かりに私の大臣在職が短くて、来年の改正案を出す前にやめたといたましても、私が代議士をやめるわけではございませんので、田畠さん、後藤さんと党の所属は違いますけれども、実は私は、遺族擁護議員連盟というのがわが党にございまして、そのいわば働き手の一人でございまして、また、大臣をやめましてもそれをやるつもりでおりますので、これの推進にはかえって当たりやすくなる面もございます。たいへん貴重な御意見を聞かせていただきましたことを、ここに銘記いたしまして、きょうのところはひとつこの辺で御了承をいただきたいと思います。

○内田国務大臣 政府委員からお答えがありまし
たように、元来国民福祉年金というものは、他の
公的年金が支給されない場合に全額国庫負担で出
す制度でありますから、したがつて、公的年金の
一つである公務扶助料なり、あるいは恩給なり、
あるいは遺族年金なり、そういうものが支給され
る場合には、これは併給されないのがたてます
だ、こういうことになつておるわけであります。
しかしながら、これもまた政府委員から答弁もあ
りましたが、公的年金といつても、公務扶助料な
どは発生の動機が違うんだから、したがつて老齢
福祉年金というものを一切支給しないということ
は、これはなかなか納得されない面もあるからと
いうことで、現実には、全額ではありませんけれど
とも、併給をしてきておるわけでございます。

そこで、四十五年におきましては、兵の公務扶
助料で申しますと、従来の十三万五千三百六十一
円が十五万七千百二十五円に引き上げられま
した。つまり二万一千七百六十四円引き上げられま
したから、これをほうつておきますと、今度は、
いま併給されておりますところの老齢福祉年金の
ほうにその一部が食い込みまして、したがいまし
て扶助料のほうは上がつたけれども、福祉年金の
一部が削られたということになりますと、受給者
は、せつかくの扶助料値上げといふものが全額も
らえなかつたといふような結果にもなりますの
で、納得しない面があるということで、これは私
自身が、実は非常に一生懸命になりまして、この
際、併給を削るどころではなくしに、福祉年金につ
いても併給額ができるだけ多くしてほしいといふ
動きをいたした次第でござります。その結果、福
祉年金のほうは扶助料が上がつても削られないの
みか、若干ではあります、併給部分がふえること
になりました。それは具体的に申しますと、老
齢福祉年金の従来の併給は九千四百三十九円であ
りましたのを、今はそれが兵で申しますと一万
百七十五円、こういふことで、わずかではござい
ますけれども、若干ふえる。したがつて、受給者
にとりましては、扶助料のほうもふえるし、福祉

年金のほうも、総額を受給するわけにはいかない
けれども、いままでもらつておつた老齢福祉年金

の金額が若干ふえる。両方で受給額がふえる、こ
ういうことになるわけでございます。ただ残念な
ことは、老齢福祉年金のほうがまるまるもらえる
ようになれば一番いいわけですが、そうな
ると、法律制度を根本から直さなければならない
という面がありますので、今回は、この程度で兵
を引けということで、私もおさめたということを
ございませんけれども、ある程度生かされている
ことを、ぜひひとつ御承知いただきたいと思いま
す。

○田畠委員 大臣も先頭に立つて努力をされた、
こういうわけですが、昨年に比べますと、なる
ほどふえております。七百六十円くらいふえてお
ります。これも偉大な努力であろうとは思いま
すが、しかし大臣の御答弁の中にありましたよ
うに、兵の公務扶助料にしましても、この援護法を
見ましても、ずっと各質問者のことばの中にも出
ておられますように、老齢者の方々が多いわけで
すが、厚生省が先般、昭和四十三年の国民生活の
実態調査をまとめて発表されました。その中に
おける老人の問題を見ますと、年寄りの方が一
番気の毒であるというのが、この調査の結果を見
ても明らかに出ておるわけですね。調査の内容に
ついてかれこれ申し上げることはいたしません
が、毎月二千円ずつの老齢福祉年金とその他の公
的年金といつても、兵の公務扶助料に相当する年
金の額と申しましても、今日の国民生活や物価の
動きなどから見れば、そう大きな額ではないわけで
す。だから私は、法律の条文そのものもしたがつ
ていまの国民生活の水準、物価の動き、公務員
の給与の動き等々から判断した場合には、たとえ
ばことしの併給制限額十六万七千三百円、こうい
う絶対額についてはもつと考慮し、せめて老齢福

祉年金の併給のできるぐらいいは考慮を払うべきで
ある、こう考えておりますが、これは私の考えが
間違いなのか。あるいは、法律の立て方にについて、
今はそり方向で処理すべきであると私は思
いますが、この点について大臣の見解をいま一度
お尋ねおきます。

○内田国務大臣 田畠先生のたいへん御熱心な御
所論はよくわかります。また、私の熱意のほど
も、先ほど申し述べたところでおくみ取りいただき
ました。老齢者対策といふもの
は、福祉年金あるいは扶助料等だけによる対策と
して取り上げないです。それももちろん所得保障
の一つで大切でございますが、その他のたとえば
医療保障の問題でありますとか、住宅の問題で
ありますとか、あるいは老齢者の社会活動の問題で
ありますとか等々、いろいろな部門におきまして
今日だんだんウエートを増してきております。老
人対策につきましては、厚生省といたしましても
総合的に力を入れてまいるものでありますこと
も、同時にひとつ御承知をいただきたいと思いま
す。先生のただいまおっしゃる方向は、また私ど
も目ざす方向でありますので、どうぞ御了承
をいただきたいと思います。

○田畠委員 老人福祉対策の面は各面から講ずべき
ではあります、やはり大事なことは、年金な
どという現金でもらうことが年寄りにとって一
番の楽しみもあるし、また国の施策にあづかっ
ておるという実感といふものは、そういうお金の
面に端的にあらわれているわけでありまするか
ら、併給制限について、もつとゆるやかに、毎
年毎年前向きで善処するということをひとつ強く
大臣に希望しておきたいと思います。

それから、今度は援護局長にお尋ねをいたしま
すが、今度の扶助料の引き上げは、恩給法の引き
上げにならって援護法のもろもろの引き上げにつ
いては一六%引き上げた、こういふお話をですね。

その一六%の内容は何なのが、もうちょっと具体
的に申し上げますと、昨年の援護法の引き上げ
は、これまで恩給法の引き上げにならつて、たし
います。

か昭和三十六年十月からの物価の値上がりを基準
にとつて四四・八%の調整措置を去年ははかつた
んですね。その場合、昨年の四四・八%の調整措
置は、とりあえず物価の値上がりに基づく調整
だ。しかし、それも全部でなかつたと思います。

そこで、昭和四十三年三月二十五日の恩給審議
会の答申は、その冒頭に「調整規定の運用に関す
る意見」というものを出しておるわけですね。そ
れにあります。また、恩給法第二条ノ二、すなわち「年金タダ恩
給ノ額ニ付テハ國民ノ生活水準、國家公務員ノ給
与、物価其ノ他ノ諸事情ニ著シキ変動が生ジタル
場合ニ於テハ変動後ノ諸事情ヲ総合勘案シ改
定ノ措置ヲ講ズルモノトス」この恩給法第二条ノ
二の規定に基づいて、昨年はとりあえず物価値上
がりの調整措置をやつたのが恩給法の引き上げで
あり、援護法の引き上げであつたと思うのです。
そこで、ことしは当然、消費者物価の値上がりの
調整と同時に、公務員給与の引き上げの問題、あ
るいは国民生活の水準の向上の問題、こういう問
題を考慮して恩給法の引き上げ措置、あるいはこ
れにならつて援護法に基づく援護金の引き上げ措
置がなされた、こう思ひますが、一六%の内容
といふものは、いま私の指摘した問題についてど
のように答えておるのか、この点を明らかにして
いただきたい。

○武藤政府委員 遺族年金の一六%の引き上げは
恩給関係と同様でございますが、その一六%の中
身につきましては、恩給年額が八・七五%増額に
なつております。そのペーセントの中身としまし
ては、先生がいま御指摘になりました四十二年度
までの増加措置分が現在四・五%積み残しなつ
ておりますが、本年度はこれを二カ年計画でや
ることで、この四・五%を二・二五%という
ものと、それから四十三年度の国家公務員給与の
上昇分を六・五%といたしまして、合わせて八・
七五%に公務倍率の是正を今回恩給法の関係で
も六・七%改善いたす予定でございますが、合わ
せてこの八・七五と六・七の合計が一六%でござ
います。

以上であります。

○田畠委員 わかりました。いま局長の答弁を承りますと、今回の一六%というものは、八・七五%

恩給に準じて引き上げ措置を講じる、そして残りますと、四十三年における公務員給与の引き上げの

うちから六・五%取り上げた、こういうことです

ね。そうしますと、私が先ほど指摘いたしました

四十三年三月の恩給審議会の答申から見ると、審議会の答申からまだほど遠い、こう言うべきだと

思ひます。たとえば四十三年の公務員の給与といふものは八名の引き上げ措置がなされておりま

すね。さらにまた、消費者物価の値上がりを見ま

しても、四十三年度は四・九%にのぼつておるわけですね。こういう消費者物価の引き上げの四・

九%，それから公務員給与が四十三年八月十六日に八%のベースアップがなされておりますが、こ

れらとの関係はどうなつておるのか、どの程度まだ来年に積み残しておるのか。

○武藤政府委員 御指摘のように、先生のお示し

は公務員給与の改善の中身についてのいろいろの議論によつて積み残しなつた分があるかと思ひます。この点につきましては今後とも恩給局当局とも十分検討いたしたい、かように考えております。

○田畠委員 私が局長にお願いしたいのは、一六%の内容についてもつと、いま私の指摘しました

公務員の引き上げの問題、消費者物価の値上がりの問題、こういう問題等と、それから国民の消費水準の向上の問題等を比較した場合、一六%といふものは、恩給審議会の答申、それに右へならえするところの援護法でござりますから、この精神から見てまだ相当不十分なものがあらうと判断するわけで、また事実そうなのです、詳しく述べて、厚生省としては韓国政府の機関等と何ら話し合ひをなさつていなかどうか。いまの御答弁

では特に善処をお願いしたいと思ひますが、大臣の所見を承ります。

○内田国務大臣 田畠委員のおっしゃる点、私もよく了承をいたしております。ことに、恩給にいたしましても、あるいは遺族年金にいたしましても、公務員のベースアップのような、一つのそのときにおける雇用政策といふものを含んでいない

ところに、こういう問題が出てくるわけでござりますので、さような点をもささらに再検討をいたしながら、毎年できるだけの処遇の改善にはつとめています。

○田畠委員 ひとつ今後も大いに御努力を願いたいと思います。

○田畠委員 ひとつ今後も大いに御努力を願いたいと思います。

最後に一つだけお尋ねしておきますが、昭和十四年版の厚生白書によれば、こういうことが載つているのですね。「終戦前後のある時期に南朝鮮において消息を断つた状況不明の未帰還者二四五人の調査を四二年六月韓国政府に依頼した」

これでどうなつておるのか、この点についてひとつお聞かせを願いたいと思うのです。

○武藤政府委員 厚生白書に載つております問題につきましては、四十二年六月、外務省を通じまして韓国に依頼をしたわけでございます。この二百四十五名といふのは、ある特定の地域に一括して状況不明になつたわけでございませんで、あちこちでそういう消息を断つた方々でございます。

まだ韓国から回答がないようですがござりますので、さらに督促を今後とも重ねていきたい、かように考えております。

○田畠委員 四十二年といふと、日韓の国交回復の条約も成立して正常な関係に戻つた時点でござりますが、四十五年と申しますともうあれからかれこれ三年を経過しておるが、この間調査につい

ては御答弁だが、この場限りの御答弁では困るので、どのような接觸がなされたおるのか。

○武藤政府委員 やはり外交問題でござりますので、外務省の手を通じて交渉するほかはございません。ただ、昨年の末当局の課長が京城に行く機会がございましたので、その際も督促をさせた次第でございます。

○田畠委員 私はこれは大臣に特に、いまお聞きのようないい問題もあるわけですから、これは外交問題もあるわけですから、これは外交ルートを通じての交渉ということになるではありますけれども、未帰還者の調査の問題等について、先般来しばしばこの委員会で取り上げられておるわけですね。私は未帰還者の実情調査等については、未帰還者留守家族等援護法や未帰還者に関する特別措置法、この法律に基づいてさら適切な調査、そしてそれに基づく措置をとられるよう切に希望したいと思ひます。この点

については、未帰還者留守家族等援護法や未帰還者に関する特別措置法、この法律に基づいてさら適切な調査、そしてそれに基づく措置をとられるよう切に希望したいと思ひます。この点

は御答弁だが、この場限りの御答弁では困るの

で、どのような接觸がなされたおるのか。

附則中第六条を第七条とし、第五条を第六条とし、第四条の次に次の一条を加える。

(遺族年金等の支給の特例)

第五条 軍人軍属が遺族援護法第四条第五項に規定する事変地若しくは戦地における在職期間内に死亡し、又は軍人軍属であった者が当該事変

地若しくは戦地における在職期間内の行為に関連して当該事変地若しくは戦地において死亡した場合には、当該死亡が同法第二十三条规定による遺族年金(戦傷病者戦没者遺族等援護法の一部を改正する法律(昭和三十一年法律第四百四十四号)附則第十一項の規定による遺族年金を含む。)の支給事由に該当する場合を除き、その遺族に遺族年金を支給する。ただし、当該死亡が大赦令(昭和二十年勅令第五百七十九号)第一条各号、大赦令(昭和二十一年勅令第五百十一号)第一条各号及び大赦令(昭和二十七年政令第百十七号)第一条各号に規定する罪以外の罪に當たる行為に関連するものであることが明らかでないと援護審査会が議決した場合に限る。

2 前項の規定により遺族年金を支給する場合において、当該軍人軍属又は軍人軍属であった者が昭和十六年十二月八日以後に死亡したものであるとき(昭和十六年十二月八日前に死亡したことが昭和二十年九月二日以後において認定された場合を含む。)は、その遺族に弔慰金を支給する。

3 第一項の遺族年金及び前項の弔慰金について

は、遺族援護法の規定による遺族年金及び弔慰金(同法第三十四条第四項の規定の適用によらないものをいう。)に関する規定を準用する。こ

の場合において、次の表の上欄に掲げる同法の規定中同表の中欄に掲げる日又は月は、それぞれ、同表の下欄に掲げる日又は月と読み替える

ものとする。

戦傷病者戦没者遺族等援護法等の一部を改正する法律案に対する修正案

戦傷病者戦没者遺族等援護法等の一部を改正する法律案の一部を次のよう修正する。

附則第一条の見出しを「(施行期日等)」に改め、同条に次の二項を加える。

2 この法律による改正後の戦傷病者特別援護法第十八条第二項の規定は、昭和四十五年四月一

第三十五条第一項 及び第六条第一項第二号、第四号 第三十八条第三号	昭和二十七年四月一日	昭和四十五年十月一日
第二十九条第一項第一号及び第四号 第三十六条第一項第一号 第三十八条第二号	昭和二十七年三月三十一日	昭和四十五年九月二十日
第三十条第一項	昭和二十七年四月	昭和四十五年十月

○倉成委員長 本修正の結果必要とする経費は、遺族年金について平年度二千九百万円、弔慰金について国債費総額一千四百万円の見込みである。

○倉成委員長 修正案に対する趣旨の説明を聴取いたします。増岡博之君。

○増岡委員 ただいま議題となりました戦傷病者戦没者遺族等援護法等の一部を改正する法律案に対する自由民主党、日本社会党、公明党及び民社党四共提案にかかる修正案につきまして、四党を代表いたしまして、その趣旨を御説明いたします。

その第一は、戦傷病者特別援護法による療養手当の額の改正について、公布の日から施行することとなつてゐるものを、昭和四十五年四月一日にさかのぼつて適用することとする 것입니다。その第二は、軍人軍属の御遺族につきまして、現行制度のもとにおいては、軍人軍属がみずからその命を断たれた場合や戦線を離脱して死亡された場合等は、遺族年金等は支給されないことがあります。すなわち事変地及び戦地の状況の特殊性にからんがみ、また、戦後、陸海軍刑法が廃止され、敵前逃亡等の罪は大赦令により赦免の対象となつた経緯もあり、事変地及び戦地において死亡された場合は、大赦令による赦免の対象とならなかつた

殺人、略奪等の犯罪行為に関連することが明らかである場合を除いて、その遺族に遺族年金及び弔慰金を支給しようとするものであります。

以上がこの修正案を提出する理由であります。

何とぞ委員各位の御賛同をお願いいたします。

○倉成委員長 修正案について御発言はありますか。

○内田國務大臣 本修正案について、国会法第五十七条の三により、内閣の意見があればお述べ願いたいと存じます。内田厚生大臣。

○内田國務大臣 委員会における修正の御趣旨につきましては、私どももその修正を尊重して対処いたしてまいる所存であります。

○倉成委員長 修正案について御発言はありますか。

○内田國務大臣 本修正案について、国会法第五十七条の三により、内閣の意見があればお述べ願いたいと存じます。内田厚生大臣。

○内田國務大臣 委員会における修正の御趣旨につきましては、私どももその修正を尊重して対処いたしてまいる所存であります。

○倉成委員長 修正案について御発言はありますか。

○内田國務大臣 本修正案について、国会法第五十七条の三により、内閣の意見があればお述べ願いたいと存じます。内田厚生大臣。

○内田國務大臣 委員会における修正の御趣旨につきましては、私どももその修正を尊重して対処いたしてまいる所存であります。

○倉成委員長 次に、戦傷病者戦没者遺族等援護法等の一部を改正する法律案及びこれに対する修正案を一括して討論に付するのであります。別に申し出もありませんので、直ちに採決いたします。

○倉成委員長 次に、戦傷病者戦没者遺族等援護法等の一部を改正する法律案及びこれに対する修正案を一括して討論に付するのであります。別に申し出もありませんので、直ちに採決いたします。

○倉成委員長 本修正案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○倉成委員長 起立總員。よって、本修正案を採決いたしました。

これに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○倉成委員長 起立總員。よって、本修正案を採決すべきものと決しました。

○倉成委員長 この際、増岡博之君、田邊誠君、大橋敏雄君及び田畠金光君より、本案について附帯議を付すべしとの動議が提出されております。

この際、厚生大臣より発言を求められておりますので、その趣旨の説明を求めます。田邊誠君。

○田邊委員 私は、自由民主党、日本社会党、公明党及び民社党を代表いたしまして、本動議について御説明を申し上げます。

○倉成委員長 おはかりいたしました。

○倉成委員長 本修正案に付する委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

○内田國務大臣 ただいま御決議がございました附帯条項につきましては、その御趣旨を十分尊重して、政府といたしましても努力いたす所存でございます。

○倉成委員長 おはかりいたしました。

○倉成委員長 本修正案に付する委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

○内田國務大臣 〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○倉成委員長 本修正案に付する委員会報告書の作成等につきましては、そのように決議すること。

の基本的な考え方といふものは、一体那邊にある

のか。提案説明による述べられましたけれども、ひとつ端的に大臣からその真意をお答えいただきたいと思います。

○内田国務大臣 心身障害者に対する福祉の施設につきましては、私どもは、それが今日まで十分な施設として満足すべきものであるとは決して考

えておりません。その点は田邊委員から御指摘のとおりでございますので、そういう事態に対処いたしますためにも、ここに一つの総合的な野心的なモデル的な施設をつくるべきだというような意見が、政府のみならず国内の各方面に数年前から起こそされまして、この四、五年にわたりまして、着々その計画が進められておりましたことは、田邊委員御承知のとおりでございます。

ことに、これまで児童福祉法あるいは身体障害者福祉法に基づく身体障害者あるいは身体障害児の施設というようなものは、一面の施設ではありますたけれども、いずれも総合的な面から入り込んだものでないといふべきでございます。そこと

で、今回、それを総合的な施設としてまずひとつつくるための試みといたしまして、国が国有地を提供いたしましたり、また、この四、五年、毎年予算組みまして民有地を買収いたしましたりしまして、ここにこういう野心的な施策が完成、運

営の寸前までやつてまいつたわけでございま
す。しかも、これの運営につきましては、国が準
備をいたしてまいりましたけれども、国のみずから
が運営するとかあるいは特定の公共団体に運営さ
せるとかといふような、そういうふたたび窮屈な形を
排除いたしますために、合理的な、弾力的な運営
ができると考えられます。一つの法人形態にするの
がよがらう、こういう結論にいたりたしまし
て、今回この法案を出したと、こういう次第でござ
います。

○田邊委員 そこで、私は端的にひとつ数点にわたくつて御質問いたしますから、簡明にお答えをいただきたいと思うのであります。

昭和四十五年四月九日

からとりあえず五百五十人程度の入所者を収容するという、こういう規模であります。そこで、四十二年から建設をしてまいりましたけれども、現在ただいまのところ、一体どのぐらいに、どの程度に建設が進んでおいでござりますか。これは一体、全体の規模からいいますならば何ほどの段

○坂元政府委員 一二二年度から、先生おっしゃいますように、年次計画もつて整備をしてまいったわけでございます。土地の獲得、それから土地造成、そういうものから始まりまして、現時点におきます施設の整備、建設の状況は、こゝかいつまんで申し上げますと、いわゆる居住等に当たるまででござるが、いろいろなふうにわれわれは考えてよろしいのですか。

たる部門は大体四割ぐらい上がりでござっておりま
す。それからそれ以外に各種の施設がござります
が、この点はまだ若干建設作業がおくれております
す。目途としましては、大体十月には完成をいた
すといふかうになるわけでございます。
そこで、後段にお尋ねの全体プランの中でどの
程度のものができ上がってているのかということで
ございますが、このいわゆるコロニーといふもの
の将来の計画なりをどうするかにつきましては、
まだ完全な姿においてこの計画が定められており

○田邊委員 そこで、当初千五百人、あとでお聞
きしますするけれども、中身は少し違いますが、そ
ういうものを予定しておつたわけでござりまする
けれども、いまの予定では、それでは一休何年度
までさらに拡充計画を進めていくかとされておる
か、その点の計画はござりますか。

○坂元政府委員 ただいま申し上げましたより
たように、入所対象者も五百五十名というような
ものを考えておるわけでござります。今後五百五
十名をどこまでこの規模を拡大していくかにつき
ましては、もうちょっと時期を見ながら、全体的
な最終的な計画をきめていきたい、かように思つ
ております。

に、いわゆる私たちの計画の基礎になりました

口二一懇談会なり、あるいはコロニ一建設委員会等におきましては、大体五千五百名前後といふものを一つの目標にしていくべきだ、こういう御意図

をもううたいいたして、いるわけでござります、それに基づきまして、厚生省としては計画を進めてまいつたわけであります、やはり最終的な姿

を、一挙に施設整備等をはかるといふことはなかなか困難でござりますので、明年度におきましては五百五十名ということを想定しておりますが、今後四十七年度以降にどのよくな計画でやつていかといふ点につきましては、実はまだ政府部内におきましても完全な意見の一致を見ておりません。したがいまして、とりあえず四十六年度に五百十名といふものを人所させるというところまで

で、現時点においては一致しまして、今回の法律案を御提案申し上げたわけでございます。今後四十七年度以降の整備計画なり基本的な計画につきましては、さらに今後厚生省を中心としまして、各方面の御意見を承りながら、そういう整備の基本計画といふものを詰めてまいりたい、かように思つておるわけであります。

○田邊委員 初めての試みでござりまするし、その時代時代によつていろいろと推移してまいりまするから、私は慎重いろいろ配慮する必要がある

ると思うんです。しかし一面においては、本法律案が成立をいたしまするならば、いわばコロニーの実態を国民の前に姿を明らかにする。世間にその真価を問うるという一つの時期に来ているわけで、すね。ですから大臣、いま局長から答弁がありましたが、一面においては、今後の計画を慎重に練ることはまた当然のことだらうと思いますけれども、一面において、やはり今度つくるところのものは大体こういう規模であつて、やはりこういう中身である。その中でとりあえず来年の四月から入所させる、こういうことになりますんと、政府に聞いても、一体どのくらいな規模になるのかわからぬということでは、私はすいぶんやみくもな話だと思うんですよ。ですから一応のアウトライ

ンは当然あつてしかるべきであるといふふうに

思つておるわけでありますから、いまこれをすぐ問い合わせてみても私は始まらぬと思いますけれども、やはり早急に、この協会法案が成立をいたします前後において、一応のアウトラインは世の中に示すべきだ、こういうふうに私は思つてゐるのですけれども、大臣、私の考え方をお聞きになつて、お答えください。

いかがですか。
○内田国務大臣　「こもうともでござります。たゞ、いきなりふろしきを広げまして、土地は七十万坪以上あるはずでございますので、五百五十五人でなしに、さらにふやせるのでしょうかが、結局は運営のための従事者等々も問題になりますので、そりいいく点で充足されないようならふろしきを広げ

てしまつて、收拾がつかなくなつてもいけませんので、まず五百五十名で手がたく出発して、その成果を見ながら拡充をしていく。またその拡充も、私は同じ地点に限らず、これは将来他の方面にもこの法人をつくつしていくといふような構想もあつてもいいではないか、こういうこともありますので、これはひとつ並行して検討させていただきたく思います。

○田邊委員 これは二様の見方があるのは当然ですから、私はこうあるべきだと言つているのではありません。ただ一応のアウトラインというのは示していいじゃないか。あと三年ぐらいは継続して拡充する。したがつて大体当面は千五百人ぐらいの収容の規模ぐらいになるだろうというようなことぐらい言わなければ、とりあえず五百五十人だ。あとはわからぬといふのも私はまた不見識な話だと思うのです。ですから大ぶろしきを広げる必要はないのですよ。千五百人が最終的に三千人になつたつてかまわぬと思うのです。あるいは千五百人がいろいろな推移で、あとでお聞きしますけれども、ここ一ヵ所だけでもつて終わるべきものではないという考え方にして、他にも設立するということになつたから、したがつて千二百人にとどめたということがあつてもいいわけですか

ら、別にきつかりとこれにこだわっていくべきだと言つてはいるわけではございませんので、その点を踏まえて私の意見を聞いていただきたいと思うのです。

○内田国務大臣 五百五十人をもつて終わるものではございません。将来さらにこれを拡充する希望を私ども持つているということは、ここではつきり申し上げておきます。

ただし、いまも申し上げますよな次第もござりますので、一応第一次計画としては五百五十人ということで出発をさせていただきまして、引き続いてさうに今後の施策の拡充について案を立てたい、これが一番よろしいと考えている次第でございます。

○田邊委員 それに関連をしますが、これはコロニー懇談会についてもしかりですが、当然この種の総合施設といふものでは全国一力所で終わるべきものではない。今後は全国の地域によって、プロック別によつて設置をする必要が当然出てくるだろうというように思うのです。あるいは國に対する建設計画を立てようというのもあるわけでやるばかりではなくて、地方の公共団体がこれに對する建設計画を立てようということに対しこざいますね。したがつて、こういったことに対して、どのような計画と配慮をされようとしているのか。これはさつき私が言つたこととそちらはの關係でござります。またそれもいまのところちょっとわからぬ、推移を見てなどといふことは、あなたの言われる野心的な障害者対策にならぬと私は思うのであります。これに對していかがですか。

○内田国務大臣 これも田邊さん御指摘のとおり、現在すでに全国の地点、地域から、自分はが公共団体として、今回政府が計画されたようなどをやりたいといふような希望の表明もござります。それらにつきまして、公共団体をこの施設の主体にして国がそれに助成をする、あるいはまた年金の還元融資をするといふような行き方もございましょうし、あるいはまたこの協会が、地域によりましては第二次の計画として施設をする

といふような、そういうことも考へていい場所もあるかもしません。いずれにいたしましても、

この種の総合施設が高崎だけをもつて終わりだということではなしに、全国の他の地域における計画につきましても、関係公共団体と打ち合わせながら施設を立ててまいる所存でござります。

○田邊委員 ひとつ早急にやはりこの心身障害者対策の問題の今後のあるべき姿の一環として、この種の総合施設というものをどのように配置をしていくかといふことについても構想を明らかにすることが、私はたいへん大切だらうと思うのですが、望まれている現在でござりますから、精薄見を持つていらっしゃる親御さん方、あるいは身体の不自由な方々を持つていらっしゃる人たちの立場を考へた場合に、われわれはやはり今後の政府のこれに対する構想、計画を早く打ち立ててもらいたい、こういう国民的な希望に対してもお答えいた

だきたいというように思つておるわけでありました。そこで、いままで整備に要した費用は大体私は存じておるわけですが、建設省どうでしょか。いままで施設関係で約二十七億ばかりの費用を要しておるようですが、この種の因の建設、營繕等の建物からいいますなら、大体標準的な建物でござりますか。あるいは、いろいろな内部設備等も必要であるから、かなりいいものをつくつた、こういふうに考えてよろしいでございましょうか。あわせて、土地は国有地あるいは県有地等がありましたが、これを買い上げたわけではありますけれども、これの購入費と整地等に要した費用を全体の建設計画から見た場合に、大体通常國がこの種のものを建てる場合に要する費用としては適切である、こういふうちにお考へでござりますか。その辺の比率等についてもひととお尋ねいたしたいと思うのです。

○小西説明員 現場におきましては、四十三年度からまず土木工事を手始めに着工して現在に至つておるわけでござります。いま御指摘のありました土地買収費の總体は、概数で恐縮でございますが、四億五千万くらい、これは後ほどなおあれでしたで、私関係いたしておりますのでちよつとわかれません。

○田邊委員 不動産の取得は、購入費は何ほどでござりますか。これは国有地なりあるいはいま方公共団体が所有しておる土地を購入する際の價格の評価からいって、それでやつたと思うのですが、適切であるとお考へでござりますか。

○原原説明員 不動産の評価その他は理財局の關係でございまして、ちょっと私専門でございませんが、金額は約五億でござります。大体妥当ではなかろうかと私は考へております。

た建物の単価、その他工事費の内訳的なものにつきましては、何ぶんにも施設が特殊な施設で、私ども通常やつております事務厅舎と異なりまして、特に宿泊棟などにつきましては全然これは事務厅舎ベースでないので、予算要求のときにはそれを想定いたしまして、それなりの単価を要求しておりますが、建築費としては、実情を申し上げますと非常にからいといふ実感を持っております。それが御承知のことおり場所がああいう場所での、実際の実行単価は比較的割り高になつておりますが、建築費としては、実情を申し上げますと造成でもつて約三五多ばかりかかるわけですね。ですからあの場所を選んだことが適切であつたかどうかとなりますと、當時社労委員会でもつて視察をいたしておりますが、見た委員は、しろうとでござりますけれども、どちらもようから、私の試算よりも少しふえておりま

す。そなつてまいりますと、大体土地の購入費と造成でもつて約三五多ばかりかかるわけですね。ですからあの場所を選んだことが適切であつたかどうかとなりますと、當時社労委員会でへんな努力が必要ではないかといふようなことを言われたのであります。しかし、なつかつコロニのあり方からいって、ああいつた土地を選ぶことが適切であったかどうかということになりますと、いろいろな意見があらうと思うのであります。それが整地につきましては切り土、盛り土の量もばく大な量になりまして、その点歩道なりとしては私どもあまりいいところとは思ひませんけれども、場所がああいうところなので、将来の土くずれとかそういうことのないよう、砂防、地面がすべることを防止するといふよくなさりと相当地に注意してやりました関係上、普通の場所でやるよりも相当地関係の費用につきましてはやむを得ないのではないか、かように考へております。

土地買収費につきましては、建設省のほうのところで、私関係いたしておりませんのでちよつとわかれません。

○田邊委員 敷地の選定につきましては、実情を聞いてまいつたわけですが、大体関東地方の周辺くらいを限度にしまして、できる限り関東周辺といふことを選考の第一要件にいたしましたが、それでござります。そこでその場合でも、いわゆる氣候、風土等の自然的な立地条件、社会的な環境あるいはまた交通なり地元とのいろいろな連絡提携、そういうものもろの要件、ファクターを総合的に勘案して、当時におきましては現在の高崎地区にきめたようでござります。私ども、これは結果論でございますが、気候、風土といふもの、それから社会環境といふもの、交通関係、それからまた地元のいわゆる地域社会との連絡なり提携、こういふよなるものを考えてまいりますと、おそらく現在地以上により条件のいいといふようなところはそなづかたんじやないか。ただ一つ、静岡県の大仁地区を第二候補として考へていたようでございますが、土地の関係が

民有地が多かつたといふようなこともございまして、高崎地区に決定したようですが、結果的には現在地のほうがやはり条件が一応すぐれ

○田邊委員 これは、問題はやはり今後の運営にかかってくるのではないかと私は思うのであります。して、あの土地を選定したことで、いま言つた整地等にかなり努力が必要だつたし、経費も必要だつたけれども、なおかつ適切であつたという評

領を受けるのは、今後の運営の適切化をはかるところによって、これが最終的な成果をあげる、こういうように私は思つておるわけですが、さういふた点でぜひ一そな御努力をお願いしたいと思うのであります。

それでいわゆるコロニー、コロニーといつておるのでありますけれども、この種のものは諸外国でもつてかなり今までつくられておるようになります。アメリカにおいてもコロニーと称していられるのがござりますし、西ドイツでもベーテルの家、あるいはオランダ、スウェーデン、それぞれ民営、公営等の違いはありますけれども、そちらいった施設をつくつておるわけでございますが、それに比較しましてわが国のこの施設の性格といふものは、一体どういうふうなく、あいにわれわれはとらえて、いつたらよろしくうございましょうか。世界的な趨勢から見てやはりこういったものが必要である、こういふようにわれわれはとらえていくべきであるか、この点をひとつお聞きいたいと思います。

○坂元政府委員　先生御存じのように、諸外国におきましても相当早い時期からいわゆるコロニー的な施設というのが各国において発達をいたしてきております。そこで厚生省におきましては、このコロニーをつくる前に実は海外の調査もいたしました。そういうような結果を総合して判断いたしますと、外国等におきましては非常に規模が大きい。つまり収容人員も八千人くらいで、いろいろな非常に大きい、一つの地域社会をなしているところもあるようでござります。ただ外国

の例からしまして若干反省しなければならぬ点は、あまりにも規模が大きくなり過ぎますと、施設の運営なり職員の待遇問題、つまり全般的にたくさん問題があり得るようでございます。したがいまして、わが国におきましては大体適切な施設の規模なり経営単位といふものがどの程度かというものをいろいろ専門家の間で議論していただいたところ、大体千五百人くらいのところが適切であろうといふようなことがいわれておるわけでござりますので、このコロニーといふのを一つの地域社会なり一つの生活共同体としてとらえていつた場合に、だからといってあまりにも規模を大きく膨大なものにいたしますと、事後の運営その他に若干問題点が出てくるといふようなふうに私どもは考へておるわけでございます。

○田邊委員 いろいろと宿題の点がございましょうけれども、その点はさらに十分研さんをして、過去よりも現在あるいは将来にわたるこの種のものの適正な配置、規模、施設の内容等についてそれを、ひとつ時代におくれないよう御配慮いただきたいというふうに私は思つておるわけであります。

そこで、われわれは、当時この施設は心身障害者の国立コロニーと称して、これは國でやるべきものである、そういう認識できたのであります。したがつて私は、いよいよ発足を間近にしても、おそらくこれは國の施設として取り扱いをさせてもらひます。そこには、どういうふうに思つておつたのであります。今回特殊法人を設立をして、その協会に運営をゆだねるこうしたことになつたのは、一面において性格なりが当時の考え方と変わってきたんだじゃないか、こういふように私は思つておるわけでありますけれども、これは大臣どうでござりますか。中身は非常に重大なんでありまして、やはり國が直接この種のものは責任を負うべきであるといふのが一般的な常識であつたわけです。それを、いわば民間にこれが運営をゆだねる、こういふふうに変わってきた一つの真意といふものは一体どこにありますか。大臣

の答弁では、何か彈力的な運営、あるいはいま国家公務員の定数をふやすことができないといふよりいろいろなことを述べられておつたようではありますけれども、私は、そういういわば便法的な考え方ではないと思う。もうちょっと基本的な考え方方に思つておるわけでありますけれども、いかがですか。
○内田國務大臣 これまでの建設なりあるいは資産の所有というものが全部国有のたてまえでやつてきておりますので、でき上がった後の運営につきましても直接国が經營するといふような考え方方とももちろんあるわけでありますけれども、これは私が先ほど述べ、また御指摘もありましたように、実際現実的な運営という段階になりますと、一番問題なのは、やはりその従事者の確保、またその従事者の、何といいますか交流といふような制度も考えなければならない点があるようになります。そういう場合に、そこにおる職員が全部国の職員だということになりますと、専門職員などの交流といふようなものもなかなかいたしにくいといふことがやはり一つの大きな理由になります。ただ定員確保といふばかりでなしに、そういふ面があるということ。さらにもう、これは一般

論として、彈力的な運営をするためには特殊法人としてやつたほうがいろいろの面におきまして効率的な運営ができる、こういうふうな観点から特殊法人とすることにして法案を御審議を願うことになりましたわけであります。しかし特殊法人ではございますが、別に民間の資本を入れるわけでもございませんで、全額政府の出資ということですることには変わりはございません。

考え方でござりますか。私は公務員の定数をふやすこと等はもぢろん避けなければならぬといふ一般的ないまの風潮、情勢があるといふことは承知しておりますが、それだからといって、進歩的な前向きな事業に対してもこれを制約し、ただ形式的にそういうことはまかりならぬという、こういふ考え方というのは、これはまた一面とするべ

きでないというふうに思つておるのであります。今度のこのコロニーの運営といふものが、何かそういった公務員の定数をふやすことはできましたことは、この提案説明等にあるわけですが、私は問題だと思うのです。そいつた点で、行管は一体との問題に対してどういう態度をおどりになつておりますか、お伺いしたいと思います。

○開説明員 先生御指摘のように、定員の増加につきましては一般的に抑制の方針をとつておることは御指摘のとおりでございますけれども、しながらそれがぜひとも必要なものまでも無理やり抑え込むということではございませんで、現に昭和四十五年度においてもぜひとも必要な部面につきましては相当増員を予定いたしております。

このコロニーの場合につきましては、特殊法人のほうが実際の動きとしては人の確保が容易であろうというような面の配慮をいたしたことは確かでございますけれども、總定員法の運用上、定員抑制方針との関係で無理に特殊法人にいたしたことではございませんで、厚生大臣から御説明のありましたように、われわれも厚生省といろいろ御相談をしたわけでございますけれども、このコロニーの運営をやります組織形態としては、特殊法人のほうが適切ではなかろうかと、いろいろな点を考慮いたしたわけでございますけれども、何しろ初めてのこういった一つの経験でございますので、そのときそのときの経験に応じて適切な彈力的な運用をはかるということが必要であろうかということです。そのためには特殊法人のほうがよからう。また付属機関の場合に比べますと、特殊法人の場合でございますと、通常、理事長分野の人が相談をしながらこの運営をやつてい

くといふ面でも、単独の長を置いております付属機関の場合よりは特殊法人のほうがよからう、かようになつておられる事でござります。

○田邊委員 あなたはそういうことを言われるのだが、一面、特殊法人あるいは公社、公団をつくることについても行管はチェックしておるはずですよ。これは非常にうまみのある運営ができるではないかという話もあるけれども、私は率直に言わしてもらうと、特殊法人にしたということを私どもが聞いたときに、かなりの人から、また役人の天下りの施設を一つつくつたか、こういうことを実は言われるのです。私はそういったことを言われることは、現在日本の官庁組織からいって非常に憂うべきだと思うのです。今度のような施設というのは、まさに純粹に障害者に対する救済策をどうとるべきかという、いわば善意のかたまりのような国民の声を反映してできたものですね。ですから、私は願わくはこれは国でやるなり、あるいはいま出されておる法人組織でやるなりいたしましても、やはりそいつた声が上がらぬことを望むものだらうと思うのであります。こういった点から言いますならば、やはり一つ天下来りの、官僚がそこへ出ていくて理事長なり理事なり役員に就任する、そういうルートをつくったのじやないか、こういうことを言われてはならぬと思つたのですよ。したがつて、重大な理由がなければ、これでやつていくことが最善だという確信と、世にそれをちゃんと説明できるものがないければ、私はこの特殊法人について疑問を持つてるのは当然だらうと思うのです。そういった点に対してはどういう御考慮をなさっておりますか。

○關説明員 御指摘のとおり、特殊法人の新設、総数としての増加といふ点については、種々批判がありますことは私ども承知をいたしております。特殊法人の新設につきましては、これを極力抑制をいたしてまいるという方針をとつておるわけでございます。しかしながら、ぜひとも必要なものを是が非でも無理やり抑え込むということはいかがかと存ずるわけでございます。

¹ 本章所指的“植物”即为《民法典》第122条规定的“动植物”。

それから、先生がおっしゃったとおりのものではないかと承つておるわけですが、まことに、このうらかの管理組織を持つ特殊法人の場合、理屈も屬機関にいたしまして、必要になる。なまおいては、法案によれば、ほかの特殊法人になつておりませんように、施設の次第でござります。

○田邊委員　ぜひひとつ立場で施設の運営を認識で世の中があなたのほうに逆の面で言わなければなりません。さりきことでござりまするわけでござりまする。

のないようにならお願いしたいと思つ
ふ、いかがでござりますか。
の機関が、厚生省的な見
、単に一つの医療機関で
研究機関であるといふよ
、何も特殊法人にする必要
なく御承知のように、これ
授産の面もある。その他に
ましに、幾つかの総合的なな
とになりますと、これはな
長、一長官のよく運営す
ます。いろいろな方面から
に運営をするといふ見地に
回のような法人の仕組みが
う。しかし、その場合によ
数を多くするというよう
いということで、役員も

ため
がね
点に
、何
がれが
付
えず
きま
殊法
ない
りま
めた
めた
純粹
いう
を明
いを
から
いう
それ

とばの心が広まにし、取つたよ。前をわれに聞いし、いう

する名
ある
たよ
前で
もい
く
仲間
である
「
界的
く
りと
ことは
やな
には
委員

「二人」というのを代表するふうなことになりますが、日本内では、現地の協会員の御意見をもとに、規律の規範を定めています。

二一
施設 です。
とば ようやく
名前 称な
私は 私は
でど やな
もす もす
いま 定着

少く多く、つまりなうな事

のほかあるのは、いつにしても、出でてから、ときどき、したのを、するおる、つておるから。

どめ
家の方へ
いります。
しては
ので、世間
の役員
であります。
設立のタ
る。

〔委員会の意見書〕
山邊秀一の意見書
松は非
はい違
あります
なり、
人を求
ために
この協
議會で群
置し
るわ
りま
す。

コロナになり、民間の有識者として意見を述べてきました。コロナは、これまでの経験から、いろいろな点で大きな問題を抱えています。しかし、それ以上に、コロナによって、人々の心が冷めてしまっています。このままでは、社会は前進しないと思います。

席、
運営を
の意
連管を

たよう
とくと
おき
おる面
に、
際には、
を実は
を実は
いま
うの名
緯から
御意見
もと一
さかへ
田舎者
してし
い。やが
わしいな
すし。
に思つて
を今後
を今後

日本の、大体では、はうが、おつし、ましまる、いとうコト、かにどこかに非難しては、ほんとうに、あらわす、あるいは、決して、を決定する、るるわけであるから、最も多くの方々が、日本が、名称が、するところである。

代理
請ももも

食費全額を負担する、こういう形になるわけです
が、私は、今後このたてまとどいうものをだんだん
変えていかなければならぬんじやないかと思
うんです。これは大蔵省とも十分御相談をいた
きたいと思います。そういう意味合いからいたし
まして、これに対する考え方を、とりまとめで
けつこうでございますから、文書でお答えをいた
だきたいと思うんです。よろしくうなづいてますか。
○坂元政府委員 できるだけ急ぎまして、御要望
の資料を提出いたしたいと思います。

○田邊委員 そこで、ちょっと時間が足りない
で、私もはしょりましたけれども、大臣いろいろ
な御苦心がありまして、この法人の設立によろや
くこぎつけようとしているわけあります。しか
し、前途にいろいろな難関もありますし、いろい
ろな検討すべき課題も背負つておると思うのであ
ります。いま大臣や局長の話を聞きましても、い
まの肢体不自由児を入れるか入れないかという問
題、最終規模をどういうふうにするか、何年度ま
でにこれを完成しようか、あるいは、全国的にこ
の種のものを今後どうやって建てていくかという
問題、それと、いまの公立、民間を問わず、小規
模であるところの精神施設なり身体障害者の施
設、こういったものとのからみ合い、これらの問題
について、いわば非常に一貫した計画なり構想と
いうものがおくれておると思はわけですね。言う
ならば、施設はどんどん建っていくが、考え方が
それに追いついていない、こういうふうにも見受け
られるわけでありまして、これは今後もあるべ
く早くこれの基本的な考え方として構想を明らか
にしていただきなければならない。そのことは、す
なわち、国が心身障害者に対する施策、対策をど
う進めるかということと重要な関係があるとい
うように思うわけでありまして、今後の障害者対策
とあわせて、ぜひひとつあなたの方の考え方を確立
してもらいたいという気持ちを持っておるわけで
あります。大臣のこれに対するところの決意と方
策をひとつお聞きいたしまして、私の質問を終わ
りたいと思います。

○内田国務大臣 精神薄弱者であるとか、あるいは
肢体不自由者、心身障害者、あるいはまた、そ
れが重なった重症心身障害者などに対する施策は
これまでいろいろやつておりますが、それだけでは
は足りない面があるということで、各方面の意欲
が起つて、今度こういうものができたわけでござ
います。それができてみました結果が、かえつ
て従来のいろいろの施策を混亂させるだけだとい
うことでは全く意味がございませんので、この施
設が十分の効果を発揮するとともに、また、地域
的にも、機能的にも、従来からやつておりますも
の、またこれからやりますこれら的心身障害者の
施策と有機的な一体をなして、そして効果をあげ
るようなことを、厚生省としてもぜひ委員会の皆
さんの御指導も受けながらやつてまいりたいと
思います。また、こういう施設ばかりでなしに、
いろいろな年金などの問題もございましょうし、
また医療保障などの問題もござりますので、それ
らの問題とも総合的に考慮しながら、心身障害者
の施策というものは十全を期してまいる所存でござ
いますので、ひとつ御協力、御鞭撻をいただき
たいと思います。

○田邊委員 終わります。

○佐々木(義)委員長代理 本日はこれにて散会い
たします。

午後一時五十六分散会

一九

昭和四十五年四月二十四日印刷

昭和四十五年四月二十五日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局